
两项重量级大数据活动将在郑州举办
——访中科院计算技术研究所大数据研究院院长王元卓

大数据大发展助力郑州科技进步
——访中科院计算技术研究所所长孙凝晖
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去年底，中国科学院计算技术研究所大数据研究院暨中国科学院计算技术研究所郑州分所
在郑东新区智慧岛揭牌成立，其也是市政府和郑东新区管委会会同中国科学院计算技术研究所
全力打造的产学研结合的新型研发机构。昨日，中科院计算技术研究所所长孙凝晖、中科院计
算技术研究所大数据研究院院长王元卓应邀来到郑州。在智慧岛创意岛大厦，郑报融媒记者对
话两位专家，聆听大数据研究院落户东区半年来的工作目标以及研究方向，为河南、郑州大数据
产业发展前景倍感振奋。
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本报讯（记者 裴蕾）昨日上午，我
市召开市委理论学习中心组（扩大）集
体学习会，进一步深入学习贯彻习近平
总书记在中央政治局第二次集体学习
会上关于实施国家大数据战略的重要
讲话精神和李克强总理在今年政府工
作报告中关于壮大数字经济等部署和

要求，切实在全市领导干部中增强大数
据思维，强化大数据应用，用大数据等
新理念、新技术、新方式推动国家中心
城市高质量建设。

胡荃、马健、于东辉、黄卿、白江民等
在郑的市委中心组成员参加集体学习。

会上，中科院计算技术研究所所长

孙凝晖、中科院计算所大数据研究院院
长王元卓分别作了《计算技术的发展》
《大数据挑战与发展战略》专题讲座。

市委常委、宣传部长、副市长黄卿主
持会议，他表示，运用大数据、发展大数
据，是社会发展进步的必然趋势。全市
各有关部门要以“时不我待、只争朝夕”

的紧迫感，从战略全局的高度出发，充分
认识大数据发展的必然趋势，充分认识
大数据对我们推进工作的重要意义，让
大数据发展成为推动国家中心城市建设
的有力支撑，让计算思维、信息思维、大
数据思维贯穿到我们的工作、郑州的发
展和服务群众的生活之中。

“大数据研究院之所以落地郑
州是因为这里的人才优势，那么我
们落地之后，首先关注的也是大数
据人才的培养和挖掘。”中国科学院
计算技术研究所大数据研究院院长
王元卓表示，截至目前，教育部正式
批复设立大数据相关专业的本科院
校共有 486所，其中河南就有 41所
高校，这在全国来说都是最多的，郑
州的大数据产业发展有着先天的人
才优势。

“虽然很多高校都有大数据相
关专业，但大数据专业作为新兴的
一门学科专业，很多学校还不清楚
该如何去建设，今年研究院将通过
承办一些专业活动，来促进高校大
数据专业的学科建设和人才培
养。”王元卓介绍说，首先是要在郑
州举办中国大数据的教育大会，大
会重点关注的就是中国有大数据
相关专业高校的学科建设和人才
培养，计划于 6月 15日和 16日举
行，大会将邀请一批国内大数据方
面的顶级专家，把他们在大数据专
业建设、教材编写、授课、人才培养
等方面的经验和理念带到郑州，同
时也希望通过举办这样一个全国
性的会议，打响郑州市在大数据人
才培养方面的品牌。

“大数据产业的发展离不开高
水平人才的支撑，在高校、社会中
发现并挖掘出有创造潜力的人
才，将会对大数据这一新兴产业
的发展起到非常重要的带动作

用。”王元卓表示，除了教育大会
之外，还将在郑州举办中国大数
据与计算智能的大赛，这个大赛
依托于中国计算机学会大数据专
家委员会的大数据创新创意大
赛，今年已经是第六届，每年都会
选择一个城市举办，今年郑州的
大赛将会在年底进行决赛。

“去年的大赛有将近 2万人参
加，还有很多国际选手参会，今年的
郑州大赛，无论是参与人数，参赛的
人数和参赛的队伍数都有望创历史
新高，达到历年之最。”王元卓希望，
通过这样的一个大赛，找到更多大
数据相关方向的解决思路和技术方
案，更能够帮助郑州发掘并留住更
多的大数据人才。

王元卓还对大数据研究院和郑
州分所构建“一体两翼”开放格局，
打造“政产学研用”生态闭环进行介
绍。他表示，研究院将依托计算所
及大数据分析系统国家工程实验
室，面向河南省国家大数据示范区
和郑州国家中心城市建设需求，助
力河南省传统产业转型升级、以大
数据技术为驱动的数字经济发展，
解决大数据分析技术及大数据产
业化过程中存在的问题，形成自主
可控的大数据产业链、价值链和生
态链，立足郑州，服务河南，辐射中
西部乃至全国，为构建以数据为关
键要素的数字经济提供长效智力
引擎。
记者 覃岩峰/文 周甬/图

用大数据推动国家中心城市高质量建设

“这是我半年内第 2次到郑州，和
去年相比，发现郑州有了很大的变化，
人口过千万，GDP破万亿，郑州取得的
这些成绩很了不起。”中国科学院计算
技术研究所所长孙凝晖表示，去年底，
中国科学院计算技术研究所大数据研
究院在郑州揭牌，这也是中科院计算所
建立的第一个大数据研究院，郑州全市
上下给予研究院的大力支持，让他深刻
感受到郑州对于科技平台，对于以科技
促进经济发展，推动国家中心城市建设
的渴望与期待。

“在郑州市各级各部门的大力支持
下，大数据研究院在短短的半年之内做
了规划，建立了队伍，也将从以下几个
方面重点发力，促进郑州地方经济社会
的发展。”孙凝晖告诉记者，首先是要将
中科院计算所承担的国家在网信、安全
领域的一些重大任务、工程开发任务拿
到郑州来做，利用郑州大学比较多，具
备一定人才优势的特点，承担起国家重
大任务的责任。

其次就是要将研究工作与郑州重
点工作和产业相结合。首先是要助力
环保，通过大数据的方式，帮助郑州更
好地解决环保问题；其次是因为郑州物
流很发达，可以通过大数据研究对物流
进行优化，提升物流效率；再次就是服
务制造业，虽然成立只有半年时间，但
目前研究院已经和宇通客车有了合作，
通过大数据和智能协同技术，让宇通的
无人扫地机更好地完成清洁任务，相信
这样的智能技术以后也能辐射到其他
车辆，对郑州整个汽车产业的智能化将

有很大程度的提升；最后就是助力教
育，郑州的大学很多，在大数据领域做
新工科的也很多，计算所在大学新工科
的教材、教师、培训基地等方面有很多
优势，将会把这些资源与郑州的大学相
结合，高质量的产出高水平的人才，让
这些人才能够进入郑州企业，提高郑州
企业信息化和智能化的整体水平。

“最后，我们还将在郑州举办一些
大赛和活动，要把中国最大的、面向产
业的大数据竞赛放到郑州来，这些竞赛
的题目是来自产业，这些竞赛的获奖者
以后也要到企业工作，通过竞赛的举
办，能最大限度为郑州带来新的人才储
备。”孙凝晖表示，除了大数据竞赛，还
将在郑州办一个大数据的教育大会，以
此推动人才的培养和产出，更好地支持
郑州产业发展，为地方经济发展服务。

城市的发展离不开吸引人才、培养
人才、留住人才，孙凝晖表示，新时代
下，郑州需要用大数据等新理念、新技
术、新方式推动国家中心城市高质量建
设。“互联网其实改变了我们整个生活，
让我们整个社会和企业走到了数字化、
网络化的阶段，智慧是由软件来产生
的，大数据是基础，只有通过数据才能
产生智慧。所以，大数据在郑州的大发
展，必将带来整个经济结构的调整，简
单来说就是从硬往软的方面走，从传统
的制造业向智能化发展。”他期待，大数
据研究院能够在智慧岛生根、发展，助
力郑州、河南的科技进步，为郑州建设
国家中心城城市，中原更加出彩，做出
自己应有的贡献。

“要把中国最大的、面
向产业的大数据竞赛放到
郑州来，这些竞赛的题目
是来自产业，这些竞赛的
获奖者以后也要到企业工
作，通过竞赛的举办，能最
大程度为郑州带来新的人
才储备。”

截至目前，教育部
正式批复设立大数据相
关专业的本科院校共有
486所，其中河南就有41
所高校，这在全国来说
都是最多的，郑州的大
数据产业发展有着先天
的人才优势。

市委理论学习中心组（扩大）举行学习会


